

# EL POPULAR

DIARIO REPUBLICANO.—Director: Manuel Pérez García.

Redacción y Administración: Príncipe, 35  
TALLERES: Real, 30.—Almería.

AÑO II.—Núm. 588

Almería.—Viernes 24 de Noviembre de 1911.

Teléfonos, núms. 149 y III

## Política republicana

El ilustrado periodista don Augusto Vivero, director de *España Libre*, ha tenido la bondad de pedimos nuestra opinión sobre la campaña que viene sosteniendo con tanta discreción como patriotismo, en lo que se refiere a la unión de los republicanos, en una aspiración común; y a tal requerimiento hemos de responder con toda sinceridad, sin que estas declaraciones nuestras, signifiquen otra cosa que el modo de sentir de los republicanos que inspiran *El Popular*.

De toda la vida, hemos sido partidarios de una inteligencia íntima de los correligionarios para todo lo que sea luchar contra el enemigo común. Y como la lucha en los comicios, es la permanente y la lucha revolucionaria es puramente accidental y extraordinaria, coexistirá siempre la más perfecta inteligencia para la primera y una so'a acción para la segunda, sin renunciar cada uno de los grandes partidos de la República, que a nuestro juicio deben ser dos, a sus peculiares puntos de vista, necesarios al minuto después de votarse por las Cortes, la constitución republicana.

Juntas mixtas en acción permanente, de hombres que no pueden convivir juntos porque sus modos de ser se repelen en casi todo lo accidental, y hasta en lo fundamental también, no las queremos, porque las consideramos perjudiciales a la causa de la República; y más todavía, entendemos que esas Juntas incoloras, indefinidas, en las que se ha randido verdadera devoción al convencionalismo por falta de confianza mutua entre los elementos integrantes de las mismas, han sido la gran cobardía que ha escondido a la vista del pueblo republicano, verdaderas úlceras que hay que quemar, si es que aspiramos los republicanos a ser, como fulmos antes de la Asamblea del Lirico, un partido en quien la patria podía confiar, tanto por la mentalidad individual de sus personalidades, como por la austeridad que sus grandes hombres, supieron imponer a las grandes masas que dirigían.

¿Estamos hoy en aquellos tiempos?

Aunque nos sea muy doloroso confesarlo, hay que convenir en que nuestras luchas intestinas han merecido, más de lo que fuera de desear, aquella confianza plena que en el espíritu público infundieron en otro tiempo aquellos hombres insignes que se llamaron Castelar, Ruiz Zorrilla, Pi y Margall, Salmerón.

Quizá todos tengamos la culpa de lo que sucede; quizá el desaliento que a veces observamos, se deba a haber tomado unos como modelo

política, tal vez a la cobardía de los otros, quién sabe si al egoísmo de los que no quieren sacrificar algunas horas en beneficio del partido. Como no es tiempo de exigir responsabilidades, a nadie, nos limitamos a afirmar una vez más que queremos una inteligencia cordial con todos los republicanos para aquello que nos es común; pero no queremos ni podemos aceptar con todos los jefes de las fracciones republicanas españolas, una unión que nos comprometa a cargar con ciertas responsabilidades propias y exclusivas de las entidades o de los individuos que no gozan de la confianza absoluta de los buenos republicanos. Y conste que no reñimos aquellas que por la causa de la República puedan correr por nosotros; nos referimos a otras, que el buen juicio del ilustre director de *España Libre*, no ignora seguramente.

Expuestas nuestras opiniones modestas no tenemos otra cosa que agregar, sino dar las gracias a nuestro antiguo amigo Sr. Vivero, por la galante invitación que nos hace para que expresemos nuestro modo de sentir, con relación a los artículos, noables por más de un concepto, insertos en las columnas de nuestro querido colega.

Si este fuese verdad, lo menos que se podía hacer, era obligar al contratista a que no cobrara esas aguas, si es que se habían distraído en el riego.

Creemos que ha llegado el momento de obligar al contratista a que utilice las máquinas.

A eso viene obligado por el contrato, que no es cosa de olvidar en estos momentos, que el juzgado ha prohibido las verificaciones, y que las obras de la Fuente del Mami, hará disminuir al capital de las fuentes de la ciudad.

### El Doctor Muñoz consulta en Almería

El Doctor Muñoz especialista en gárganta, nariz, oídos y enfermedades del pecho de la Policlínica Carvera de Madrid, abre su consulta en Almería en el *Hotel Continental*, del 26 de Noviembre al 15 del próximo Diciembre; y pasada esta fecha no admitirá más en consulta, estando únicamente hasta terminar el tratamiento de los enfermos operados o que hayan asistido a consultar antes de la citada fecha del 15.

Curación de la sordera, zumbidos y supuraciones de oídos, tontedad de oídos, catarros, roncadas, anginas, vegetaciones, pólipos, tumores, sífilis de la boca, faringa y laringe, brocaquitis, asma, tisis y otras afecciones.

Consulta diaria hasta el 15 de Diciembre, de 11 a 1 mañana y de 3 a 5 tarde en el *Hotel Continental*.

Aplicaciones del 606 a los sifilíticos y herpéticos, siguiendo con la más exactitud las mismas indicaciones y procedimientos de su inventor Ehrlich. Operaciones de toda clase de tumores.

Los enfermos que necesiten operación ó cura, estén facultados para llevar el Médico que tengan por conveniente.

La estadística que todos los años publica en la prensa de Sevilla en los meses de Febrero, Marzo y Abril, el Doctor Muñoz da un 92 por 100 de curación é pesar de ser bastantes los enfermos desahuciados que acuden a su consulta.

En los citados meses de Febrero, Marzo y Abril, el Doctor Muñoz consultará en Sevilla, *Hotel Oriente*, siguiendo la costumbre de todos los años.

## El Teatro Español

### Concurso de comedias

Por una afortunada iniciativa del Ayuntamiento de Madrid, se instituyó no ha mucho un premio de dos mil pesetas, que debía ser otorgado al autor que lograra regularizarse por el mérito de una obra, destinada a la escena del teatro Español. Abierto el concurso, el Jurado, compuesto de los señores Fernández Villegas, Linares-Rivas, Zozaya (don Antonio) Martínez Sierra y Manuel Bueno, asumió el compromiso de leer y juzgar cuantas obras vinieran a él, para luego elegir, en hora oportuna, la obra digna de premio.

Hé aquí, abajo transcrito, el fallo en que han coincido los miembros de aquel triunfo literario.

Requeridos por el Ayuntamiento de Madrid, nos reunimos meses atrás en la redacción de *La Epoca* para convenir en el procedimiento más eficaz de dar concienzudo remate a nuestra empresa. Había que leer más de ochenta comedias, daro que demuestra que si en otros aspectos de la vida la raza es de mediana fecundidad, en el ramo de la literatura escénica dista mucho de la impotencia. Era menester una previa labor de excavación de todo lo anodino y lo disparatado, y en esa prueba sucumbieron muchas obras, las más de las presentadas.

Por ellas hemos visto que a la mayoría de los dramaturgos españoles les acedían dos preocupaciones diametralmente opuestas: el comedor y el cementerio. Unos hacen coincidir la penitencia de la actividad pasional ó moral de los personajes de sus obras con la hora del almuerzo ó la cena; otros, más, simultanean la literatura erótica con la literatura funeraria, tendencias literales que de seguro invitarán a reflexionar a todo el que estudie la psicología nacional. Un tercer grupo de autores, menos celosos de la originalidad, se aplican al cultivo de lo francamente anodino, como si aspirasen al generoso ideal de divertir a sus contemporáneos sin salir del ex ensa campo de la tontería humana.

Con estos tres grupos de escritores, que acaso no lleguen a ponerse en contacto con el público, jamás ha sido inexorable el tribunal. Que daba un cuarto grupo, extraído de una selección más severa, y en él aparecen alistados hasta media docena de escritores de talento, dignos de que se les estudiara con cuidado. Declaramos que hemos puesto en el examen de las obras de estos escritores toda la probidad y la independencia de que so-

mos capaces. Todos ellos a usar dotes de observación del natural, ingenio y habilidad para componer comedias. Pero dos de entre las obras elegidas, atrajeron especialmente nuestra atención: las tituladas *El bobo* y *El dolor de amar*; la una, de honda originalidad íntima, ó sea de pensamiento; la otra, escrita con notable gallardía de ingenio.

El Jurado no tiene reparo en confesar que vaciló antes de concretar su opinión en un fallo definitivo, ya que los méritos de ambas comedias eran demasiado visibles. Al fin se resolvió, por unanimidad a premiar la obra titulada *El bobo*. Abierto el sobre que debía revelar el nombre de su autor, nos encontramos con el pseudónimo de Alejandro Bher. ¿Qué literato se esconde detrás de ese seudónimo? El tribunal lo ignora; ¿Hemos sido justos? No nos atrevemos a envenecernos de ello. Hemos sido probos y hemos obrado con independencia.

Sin desconocer los defectos de la comedia premiada, hemos creído advertir, sin embargo, en ella un orden de preocupaciones morales inédito en el teatro. Se plantea en *El bobo* un aspecto del problema sexual con una originalidad y una audacia que nos han subyugado. Antes que al dramaturgo, hemos premiado al pensador.

Madrid, a 20 de Noviembre de 1911.—Francisco F. Villegas.—Manuel Linares Rivas.—Antonio Zozaya.—Gregorio Martínez Sierra.—Manuel Bueno.

Permítanse ahora a *EL POPULAR*, algunas palabras de comentario al fallo precedente.

¿Quién es el escritor que ha logrado el premio de las dos mil pesetas asignado al autor de la comedia más notable presentada en el concurso?

El nombre de Alejandro Bher, que se toma como pseudónimo, nos hace pensar en el que fué nuestro compañero de redacción, Alejandro Bermúdez, que actualmente se halla en Madrid, y que autoriza sus trabajos con la firma de Alejandro Bher.

Si él fuera, mucho celebraríamos poder enviarle con este motivo una felicitación efusiva. La injusticia, que, arrebatado por su temperamento y su carácter, tomó contra nosotros a última hora, no puede ser obstáculo para que le deseemos bienanzas y prosperidades sin tesa.

## En favor del estratégico

### La Junta de defensa

En el domicilio del ex senador don Juan Cassinello, se reunió ayer la Junta de defensa para cambiar impresiones y ponerse de acuerdo respecto a las gestiones que hay que hacer cerca del Gobierno para conseguir que no se fraccione el proyecto del ferrocarril estratégico de Torre del Mar a Zúrgena, y que se saque a subasta la obra en su totalidad.

Asistieron el Alcalde don Baudo Moreno; Presidente del Circulo Mercantil, don José Sánchez Entrena; Presidente de la Cámara Agrícola, don José Mura; Presidente del Casino, don José Molero; don Fernando García del Pino, Presidente de la Federación de Sociedades obreras, don Juan Pérez; don Guillermo Rueda Gallart, don Gines de Haro, don Roge lo Pérez García, don Carlos Pérez Buri lo, don Francisco Rovira Torres, don Arturo Giménez y don Alberto Caldeón de Barca.

Excusaron su asistencia el Presidente de la Junta de Obras de puerto, don José Batles y el de la Cámara de Comercio; éste, por tener que asistir a la misma hora a una reunion de organismo que preside.

El señor Cassinello manifestó que se había dirigido un expreso telegrama al senador don Arcadio Roda, rogándole que participe a los demás representantes en Cortes de la provincia la llegada de la Comisión gestora y que se tome la molestia de pedir audiencias al Presidente del Consejo de ministros señor Canalejas y al ministro de Fomento, señor Gasset.

Por último manifestó el señor Cassinello, que el Presidente de la Diputación, don Antonio Ibarra ha tenido que marchar precipitadamente para Beja con motivo de haber recibio de un telegrama en el que se le notificaba que su distinguida esposa se encuentra gravemente enferma.

Seguidamente se cambiaron impresiones, siendo la opinión unánime que la comisión no cese hasta conseguir del Gobierno el compromiso de no fraccionar el proyecto de ferrocarril estratégico, sacándolo a subasta en su totalidad, pues ceder en extremo tan importante sería perder el tiempo, enganar al pueblo de Almería y renunciar para siempre a la realización de tan necesaria obra.

Se convino en que a las tres en punto de la tarde de hoy, se reúnan los comisionados y el pueblo en plena plaza de la Libertad, desde donde partirá la manifestación, precedida de la Banda Municipal, para marchar a la estación del ferrocarril.

Además de la subasta de las obras del estratégico, los comisionados almerienses gestionarán la terminación de las obras del cuartel de la Misericordia y la batallona cuestión de las comunicaciones marítimas, en la que de una manera tan arbitraria y abusiva se ha barrenado la ley, con gravísima lesión de los intereses

de Almería y enorme gravamen del Tesoro nacional.

### Los obreros

En la sesión que ayer celebró la Federación local de Sociedades Obreras, se adoptaron los siguientes acuerdos:

Dirigir expresivas comunicaciones al presidente honorario de la Federación, D Est ban Angreso'a y a los periodistas almerienses residentes en Madrid, rogándoles que se unan a la comisión que va a la Corte a gestionar la inmediata subasta del ferrocarril estratégico en su totalidad.

Remitir una circular a los pueblos de la provincia, interesados en la construcción del camino de hierro, para que sin pérdida de tiempo designen representantes que se unan a la comisión de la capital.

Hacer constar en acta la satisfacción con que ha visto la Federación el patriotismo y entusiasmo con que todas las clases sociales han acudido al llamamiento de los obreros, para gestionar la inmediata realización del ferrocarril estratégico, en cuyas obras tendrán ocupación muchos miles de trabajadores por espacio de algunos años.

Por último, se acordó interesar a los periódicos locales la publicación de la siguiente convocatoria:

### Al pueblo de Almería

La Federación Obrera invita a todos los almerienses para que concurren a la estación del ferrocarril a despedir a la Comisión gestora que marchará a Madrid el viernes, 24 del actual, a las 4 de la tarde, para pedir la pronta aprobación de nuestro anhelado ferrocarril estratégico. Almerienses, es un caso de honor; a la estación todos.

### La Directiva

Los obreros de Almería concurrirán esta tarde, a las dos, a la plaza de la Libertad, con los representantes de los gremios para despedir a la Comisión que va a Madrid.

### La Cámara de Comercio

En su domicilio social se reunió ayer tarde la Cámara de Comercio. Todos los asistentes mostráronse decididos a cooperar con decisión y entusiasmo a que se realice en plazo brevísimo la construcción del ferrocarril estratégico de Torre del Mar a Zúrgena.

Por unanimidad se acordó designar para que se unan a la Comisión gestora a los siguientes señores: Don Aurelio Rodríguez Burgos, don Emilio Ferrera y don Eugenio de Bustos.

Además se unirá a la representación de la Cámara de Comercio el joven don José López Quesada, en nombre de su señor padre, don José López Guillén, que no puede hacer el viaje por el estado delicado de su salud.

### Las clases mercantiles

El Presidente del Circulo Mercantil don José Sánchez Entrena se ha dirigido a los comerciantes é indus-

**ALFOMBRAS**  
**EN TAPICES**  
Acaba de recibir un extenso surtido  
La casa de  
**JOSE MARTINEZ HERRERA**  
MUEBLES DE LUJO.—Navarro Rodrigo, 4 y 6

**Juan Pérez García**  
PROCURADOR DE LOS TRIBUNALES  
Pongo en conocimiento de mis antiguos clientes que repuesto de la enfermedad que me tenía retirado de los negocios, he abierto nuevamente mi despacho en la calle del Obispo Orbera, número 5, donde me tendrán a su devoción con la actividad de mis mejores tiempos en la profesión.  
Horas de despacho de 9 de la mañana a 5 de la tarde,  
15 CALLE DEL OBISPO ORBERA 5

**COMPANIA AUSTRO AMERICANA**  
Vapores rápidos para New York  
ÚLTIMO DE LA CAMPAÑA  
El magnífico y acreditado vapor  
"GIULIA"  
llegará a este puerto el día 25 de Noviembre, saliendo el mismo día para New York y Philadelphia, con los barriles que tome.  
Para más informes en agente en Almería  
**M. Berjon**





